
Bref essai historique du
mouvement Compagnons du Collège Saint-Michel du Chapois

Par Bruno Goretti (11 novembre 2006)

Sources : archives Compagnons et Cadets, circulaires, Po.Co.Go., La Source.



1959-1960

Un premier mouvement nommé les Cadets existe dans l'école. Le R.P. Maréchal en est l'aumônier. Le Père Supérieur (?) intervient dans certaines réunions.

Le compte-rendu des huit premières réunions a été rédigé par un secrétaire nommé Decamp (réunions de discussions sur la vie spirituelle, lecture et commentaires des évangiles, préparation de retraites à Saint Gérard...). Le dernier de ses comptes-rendus a été barré en rouge par Le Père Maréchal comme étant faux.

Par après, les huit derniers sont rédigés par un cadet anonyme.

1964-1965 Les Cadets

Le 5/10/1964, réunion des dirigeants pendant laquelle le Père Maréchal remplace le nom de Cadet par celui de Compagnon.

- *Aumônier* : le Père Maréchal.
- *Chef* : Rocco Paolo.
- *Les spécialistes* : Rocco Giuseppe, Morue Philippe, Brigode Michel, Chauvin Jean-Pol, Lecouturier Jacquy.

Les compagnons sont répartis en quatre équipes de quinze (chefs d'équipe : Jandrain, Somrée (?), Croquet, Henriet).

15 comptes-rendus de réunions de Compagnons (plus dix de réunions des dirigeants) ont été rédigés par le secrétaire de l'époque (Chauvier Jean-Pol).

Apparition d'un uniforme (veste bleue, foulard), référence à une charte Compagnon, création de noms et des cris d'équipe (non cités), rassemblement et chant.

Une réunion par semaine (le mardi) de 16.30 à 17.30 avec une première partie spirituelle et une deuxième ludique.

- *Lieux utilisés* : la chapelle, le pavillon en bois, le terrain de football.

1965-1966 Les Cadets

A vérifier :
1966 dernier camp des Cadets à Montbliart
Transformation en Compagnons à la rentrée 1966

- *Aumônier* : le Père Maréchal.
- *Chef* : Brigode Michel.
- *Les spécialistes* : Rocco Joseph, Morue Philippe (nom supprimé et remplacé par Boremans Didier), Chauvin Jean-Pol, Lecouturier Jacky qui devient le secrétaire.

Même structure que l'année précédente.

Comptes-rendus que de six réunions Compagnons et un (la première) des dirigeants.

Un camp est organisé à Montbliart, y participent un jeune éducateur (Michel Lapraille) et un nouvel Assomptionniste (Père Denis) comme aumônier. Le Père Lafontaine décide de leur confier la tâche de relancer le mouvement.

Les intendants du camp sont M. Laurent (éducateur) et Frère Georges.

1966-1967

« Nous sommes ici pour reprendre en mains le mouvement Compagnon... » ainsi commence le compte-rendu de la première réunion des chefs de section du 21/09/1966

Le 6/10/1966, première réunion officielle du mouvement Compagnon (une cinquantaine de participants).

- *Aumônier* : le Père Denis.
- *Chef* : Lapraille Michel.
- *Assistant Compagnon* : Chauvier J-P
- *Les chefs de section* : Damay Alain, Roland C, Challe J-P, Andris J.
- *Les Moniteurs* : douze moniteurs faisant équipe par deux.
- *Equipes* : six équipes de huit ou neuf Compagnons avec un chef d'équipe et un second.
- *Les noms d'équipe* :

Aigle (face au vent)
Bison (ardent)
Castor (en fête)
Panthère (go)
Cerf (agile)
Lion (tenace)

- Création des fanions, apparition des insignes distinctifs du mouvement (écusson de saint Michel), des badges et des étoiles.
- Le premier hike est organisé par l'équipe des Cerfs (novembre 1966). D'autres suivront.
- Le 02/02/1967, cérémonie des promesses (dont celle de M. Lapraille qui prend le totem de Pic Vert). Le père Tallier et le père Timmermans participent à la cérémonie des promesses.
- L'effectif se monte à +/- 110 Compagnons.
- Le 1^{er} camp Compagnons est organisé du 12 au 22 août à Rochehaut avec +/- 65 participants chez Madame Pierret dans le bois du Bochet. Vingt Compagnons font leur promesse le 20 août 1967. Frère Georges, Marcel Kint et Désiré Van Coppenolle assurent l'intendance et Madame Denis apporte déjà son aide précieuse.

1967-1968

- *Aumônier* : le Père Denis.
 - *Chef* : Lapraille Michel.
 - *Assistant Compagnon* : Dejenefte Gérard.
 - *Les chefs de section* : Baclin Philippe, Jandrain Pierre, Dejean Daniel (secrétaire), Jouniaux Jean-Pol. ainsi que Huylebroeck Jean-Marie (aide secrétaire).
 - *Les Moniteurs* : neuf moniteurs.
 - *Equipes* : dix équipes de huit ou dix Compagnons, avec un chef d'équipe et un second, réparties dans quatre sections.
 - *Les noms d'équipe* :
 - Aigles (face au vent)
 - Bisons (ardent)
 - Castors (en fête)
 - Panthères (go)
 - Cerfs (agile)
 - Lions (tenace)
 - Condors (nouvelle équipe)
 - Mouettes (nouvelle équipe)
 - Renards (nouvelle équipe)
 - Cobras (nouvelle équipe)
 - Apparition en septembre 1967 du premier numéro de la revue Po.Co.Go. (Potins Compagnons Gosselies) dont les rédacteurs sont Dejean et Huylebroeck.
 - Réunion type :
 - Le jeudi à 15.30.à 17.00.
 - Le programme* :
 - A la chapelle : le M.O. (le mot d'ordre).
 - Goûter.
 - Jeux.
 - Camp de formation pour les futurs chefs à Frahan durant les congés de Noël.
 - Restructuration du mouvement le 02/02/1968 (cinq sections comprenant chacune deux équipes).
 - Le 15/02/1968, cérémonie des promesses.
 - Le 02/03/1968, première soirée intitulée « Pile et Face » en l'honneur des parents.
 - Le 08/05/1968, première Agora Compagnons au collège avec la venue de Compagnons de Ciney, Rochefort, Nivelles, Charleroi et Châtelet.
 - Du 03/07 au 13/07/1968, camp de Rosée, village situé entre Philippeville et Dinant, dans la propriété du baron Fontbaré de Fumal qui prêta même sa piscine. Le thème est celui de la marine. Le nombre de participants s'élève à plus de 80 Compagnons. Les promesses se firent le 07 juillet devant les parents.
- A la fin du camp, l'assistant-chef Compagnon Gérard Dejenefte reçut le badge de Compagnon du Roi (?) et Pierre Jandrain fut promu assistant-chef.

1968-1969

- *Aumônier* : le Père Denis.
- *Chef* : Lapraille Michel.
- *Assistant-Compagnon* : Jandrain Pierre.
- *Les chefs de section* : Baclin Philippe, Dejean Daniel (secrétaire), Jouniaux Jean-Pol, Jouniaux Michel, Grumiaux Willy (dit Wally).
- *Les Moniteurs* : onze moniteurs.
- *Equipes* : dix équipes de +/- huit Compagnons avec un chef d'équipe et un second réparties dans cinq sections + une équipe seule.
- *Les noms d'équipe* :
 - Aigles et Bisons

Castors et Panthères
Cerfs et Renards
Sangliers (nouveau nom à la place des lions ?) et Cobras
Condors et Mouettes
+ L'équipe d'animation directement dirigée par l'assistant-chef.

- Fin décembre (23 au 26) session pour les moniteurs et camp de formation à Frahan.
- Le 22/03/1969, la fête Compagnon avec projection de diapos du camp, cérémonie des promesses, spectacle (les Compagnons à travers les âges) et petite fête musicale jusqu'à 4 heures du matin !
- Le 1^{er} et 2/04/1969, réunion annuelle des Compagnons de Belgique à Ciney.
- Camp à Hampteau, petit village luxembourgeois près de l'Ourthe à onze kilomètres de Marche. Le thème est les rangers et la conquête de l'ouest par la justice et la paix. Il se déroule du 2 au 12 juillet.

1969-1970

- *Aumônier* : le Père Denis.
- *Chef* : Lapraille Michel.
- *Assistant-Compagnon* : Jouniaux Michel.
- *Les chefs de section* : Huygens Roland, Eeman Philippe, Remacle Marc, Nocent Jean-Pol.
- *Les Moniteurs* : onze moniteurs.
- *Equipes* : onze équipes avec un chef d'équipe et un second réparti dans cinq sections (quatre sections de deux équipes et une section avec trois équipes dirigée par l'assistant-chef)).
- *Les noms d'équipe* :
 - Aigles et Bisons
 - Renards et Panthères
 - Cerfs et Castors
 - Sangliers, Condors et Albatros (nouveau nom)
 - Cobras et Mouettes
- Une équipe d'ainés porte le nom de Chamois.
- Des fonctions sont précisées.
 - Animations : Leclef Pierre, Slonina François.
 - Secrétariat : Dandois Robert, Lebon Christian.
 - Economat : Frère Georges.
- Camp de formation à Frahan pendant le congé de Noël.
- Le 28/03/1970, la soirée Compagnon dont le thème du spectacle est la télévision. Cette fête se déroule dans la salle de gymnastique du pavillon Demanet.
- Le 04/06/1970, réunion annulée pour cause de grève dans l'enseignement !
- Création d'une carte de membre du mouvement Compagnon.
- L'effectif se monte, fin juin, à 154 personnes.
- Le camp du mois de juillet 1970 (du 2 au 12 juillet) se déroule pour la première fois dans le petit village du Père Denis : Frahan.
Le thème est « premier de cordée ou la montagne ».



1970-1971

- *Aumônier* : le Père Denis.
- *Chef* : Lapraille Michel (Pic Vert).
- *Assistant-Compagnon* : Nocent Jean-Pol.
- *Les chefs de section* : Cadrobbi Aldo, Winand Manu , Remacle Marc, Demeuse Patrick, Andris Luc, Damay Yvon.
- *Les Moniteurs* : Douze moniteurs.
- *Equipes* : douze équipes de Compagnons avec un chef d'équipe et un second réparties dans six sections.
- *Les noms d'équipes* :
 - Aigles et Sangliers
 - Renards et Panthères
 - Cerfs et Ecureuils (nouveau nom)
 - Condors et Castors
 - Cobras et Alouettes (nouveau nom)
 - Bisons et Mouettes
- L'effectif se monte à 173 Compagnons (fin octobre).
- Camp de formation à Frahan pendant le congé de Noël et à Pâques.
- Le 27/02, fête Compagnon et cérémonie des promesses.
- Le camp du mois de juillet 1971 (du 1 au 11 juillet) se déroule à Frahan.
Le thème est « Tom Dooley, médecin au service des plus démunis au Vietnam ».

1971-1972

- *Aumônier* : le Père Denis.
- *Chef* : Lapraille Michel (Pic Vert).
- *Assistant-Compagnon* : Demeuse Patrick.
- *Les chefs de section* : Cadrobbi Aldo, Breton Jean-Luc, Bauthier Christian, François Croquet, Monnaie Jean-Pierre, Dehaye michel.
- *Les Moniteurs* : Douze moniteurs.
- *Equipes* : douze équipes de Compagnons avec un chef d'équipe et un second réparties dans six sections + les Benjamins et les Aînés.
- *Les noms d'équipes* :
 - Aigles et Sangliers

Renards et Panthères
Cerfs et Ecureuils
Condors et Castors
Cobras et Alouettes
Bisons et Mouettes
Jaguars et Zèbres (les Benjamins)
Chamois (Les Aînés)

- Camp de formation à Frahan pendant le congé de Noël et à Pâques.
- Le camp du mois de juillet 1972 (du 6 au 16 juillet) se déroule à Frahan précédé d'un camp de montage du 2 au 6 juillet. Le Chef-assistant en est Aldo Cadrobbi et Pic Vert est absent et remplacé par Pierre (Jandrain ?).
Le thème est « Le Petit Prince ». Ce camp compte 130 participants.

1972-1973

Aucune information concernant la structure du mouvement durant l'année mais en se basant sur le PoCoGo spécial camp, on peut reconstituer un organigramme plausible. Cependant dans une revue, Castin Pierre parle d'une nouvelle section avec deux nouveaux noms de patrouilles : Les Eperviers et les Chevreuils.

- *Aumônier* : le Père Denis.
- *Chef* : Lapraille Michel (Pic Vert) (présent au début de l'année puis arrête de participer activement au mouvement Compagnon)
- *Assistant-Compagnon* : Dieudonné Luc.
- *Les chefs de section* : Wanufel Alain, Couenen Christian, Janfils Philippe, Mengoni Jean-Claude, Vuckovic Michel et François.
- *Les Moniteurs* : Douze moniteurs.
- *Equipes* : douze ou quatorze équipes de Compagnons avec un chef d'équipe et un second réparties dans six ou sept sections + les Aînés (?).

Les noms d'équipes : avec certitude
Aigles et Sangliers, Cerfs et Ecureuils, Condors et Castors, Bisons et Mouettes, Chamois (les Aînés)

En revanche, pour les autres équipes aucune information.

Renards et Panthères Cobras et Alouettes Jaguars et Zèbres (les Benjamins) ? ?

- La revue PoCoGo change de format (format A4 au lieu du format A5).
- Camp de formation à Frahan pendant le congé de Noël (23 au 28 décembre) et à Pâques.
- Rénovation de l'école de Frahan (aménagement d'un dortoir à l'étage) par un groupe d'anciens.
- Du 04 au 06 mars, retraite des anciens à Frahan.
- Le camp du mois de juillet 1973 (du 5 au 15 juillet) se déroule à Frahan. Il compte 148 participants.
Le thème est « Los Muchachos, la république des enfants ».

1973-1974

La composition du mouvement est présentée comme un conseil d'administration.

- *Assistant* : Couenen Christian.
- *Secrétaire* : Demunck Patrick.
- *Coordinateur* : Pic Vert.
- *Aumôniers* : Pères Denis et Tallier.
- *Economes* : Père Timmermans et Frère Georges.
- *Chefs de sections* : Pierson Guy, Bullman Charles, Wanufel Alain, Vanderschelden Henri, Castin Christian, Quertenmont Marc, Mengoni Jean-Claude et Vuckovic François.
- *Equipes* : douze équipes de Compagnons avec un chef d'équipe et un second réparties dans six sections + la section des Benjamins avec deux équipes et la commission de création (les Aînés) ?
- *Les noms d'équipes* : Commission de création.
Aigles et Sangliers
Renards et Panthères
Cerfs et Ecureuils
Chevreuils et Eperviers
Cobras et Alouettes
Chamois et Mouettes
Les Benjamins
- Camp de formation à Frahan pendant le congé de Noël (22 au 27 décembre) et à Pâques (9 au 14 avril).
- 02 mars 1974, fête Compagnon.

- Le camp du mois de juillet 1974 (du 4 au 14 juillet) se déroule à Frahan avec un camp de montage (30 juin au 04 juillet) et un camp de démontage (14 au 17 juillet). Il compte 140 participants.
Le thème est « La chevalerie ». Le chef de camp est Pierre Jandrain assisté de Couenen Christian.
Les rentrées financières de ce camp s'élèvent à 140 930 francs et les dépenses à 119 717 francs d'où un solde positif de 21 213 francs.

1974-1975

- *Assistant et coordinateur* : Bullman Charles.
- *Animateurs spirituels* : Lucien Bertolami et Luc Vansnick.
- *Animateur sportif* : Luciano Delvechio.
- *Secrétaire* : Bernard Page.
- *Aumôniers* : Pères Denis et Tallier.
- *Economes* : Père Timmermans et Frère Georges.
- *Chefs de sections appelés animateurs* : Dehon Max, Debelder Jean-Claude, Delstanche Christian, Wanufel Bernard, Vanderschelden Henri, Kusterman Daniel, Quertenmont Marc.
- Chaque animateur de section est secondé par deux assistants.
- *Equipes* : quatorze patrouilles de Compagnons avec un chef de patrouille et un second réparties dans sept sections

Les noms des patrouilles :

Avec certitude :

Aigles et Sangliers

Mouettes et Goélands (nouveau nom de patrouille ?)

Cerfs et Ecureuils

Probablement mais non cités dans les documents :

Renards et Panthères

Chevreaux et Eperviers

Cobras et Alouettes

Aucune mention des noms des deux nouvelles patrouilles (mais en septembre 1975 existent les patrouilles des Buffles et des Bisons !)

- Les réunions se déroulent le vendredi de 16.00 à 18.00.
- Le 22 et 23 novembre 1974, retraite des anciens au Collège.
- Camp de formation à Frahan pendant le congé de Noël (22 au 27 décembre) et à Pâques (28 mars au 02 avril).
- La fête des parents se déroule le 15 février 1975 de 14.00 à tard dans la nuit avec la projection d'un film, la cérémonie des promesses, un souper italien et une soirée.
- Le groupe des anciens se donne un nom : A.A.C.C.S.M.G. qui signifie association des Anciens Compagnons du Collège Saint-Michel Gosselies.
- Le camp du mois de juillet 1975 (du 3 au 13 juillet) se déroule à Frahan avec un camp de montage (30 juin au 03 juillet) et un camp de démontage (13 au 16 juillet). Il compte 142 participants.
Le thème est « La marine ». Le chef de camp est Pierre Jandrain assisté de Charles Bullman

1975-1976

- *Ainé responsable et coordinateur* : Lauwers Michel.
- *Assistant* : Luc Vansnick.
- *Animation-ateliers* : Grenson J-M.
- *Aumôniers* : Pères Denis et Tallier.
- *Economes* : Père Timmermans et Frère Georges.
- *Chefs de sections appelés animateurs* : Goretto Roberto, Clinquart Michel, Collet Thierry, Van Sull Vincent, Pierson Jean-Marie, Delvechio Luciano, Baclin Aimé.
- Chaque animateur de section est secondé par deux assistants.
- *Equipes* : quatorze patrouilles de Compagnons avec un chef de patrouille et un second réparties dans sept sections
- *Les noms des patrouilles* :

Aigles face au vent et Sangliers à travers tout.

Mouettes dans le vent et Goélands toujours plus hauts (?).

Cerfs agiles et Ecureuils joyeux.

Renards avec ruse et Panthères à l'affût.

Chevreuils (?) et Eperviers toujours plus hauts.
Cobras aux aguets et Alouettes droit au but.
Buffles droit devant et Bisons ardents.

- Camp de formation à Frahan pendant le congé de Noël (20 au 25 décembre) et à Pâques.
- Le 07 février, réunion de réflexion des anciens au Collège.
- La fête des parents se déroule le 13 mars 1976 de 14.00 à tard dans la nuit avec la projection d'un film, la cérémonie des promesses, un souper international et une soirée.
- Session de formation des moniteurs, le 16 et 17 janvier, 23 et 24 janvier, le 6 et 7 février, le 19 et 20 mars et le 7 et 8 mai au collège.
- Le camp du mois de juillet 1976 (du 01 au 11 juillet) se déroule à Frahan avec un camp de montage et un camp de démontage (12 au 14 juillet). Il compte 150 participants. Le thème est « Le Grand Rallye Compagnon ». Le chef de camp est Christian Bauthier assisté de Michel Lauwaers.

1976-1977

- *Chef-organisateur* : Goretto Roberto.
 - *Aumôniers* : Pères Denis et Tallier.
 - *Economes* : Père Timmermans et Frère Georges.
 - *Animateur secrétariat* : Clinquart Michel.
 - *Chefs de sections appelés animateurs* : Depasse Eric, Collet Thierry, Van Sull Vincent, Leclercq Pascal, Dieudonné Jean-Jacques, Baclin Aimé, Lenglez Pascal.
 - Chaque animateur de section est secondé par deux assistants.
 - *Equipes* : quatorze patrouilles de Compagnons avec un chef de patrouille et un second réparties dans sept sections
 - *Les noms des patrouilles* :
- Aigles face au vent et Sangliers à travers tout.**

Mouettes dans le vent et Goélands toujours plus hauts.
Cerfs agiles et Ecureuils joyeux.
Renards avec ruse et Panthères à l'affût.
Chevreuils ? et Eperviers toujours plus hauts.
Cobras aux aguets et Alouettes droit au but.
Buffles droit devant et Bisons ardents.

- Camp de formation à Frahan pendant le congé de Noël (23 au 28 décembre) et à Pâques.
- Le 20 novembre, réunion des anciens instructeurs des sessions de moniteurs au Collège.
- La fête des parents se déroule le 26 mars 1977 de 14.00 à tard dans la nuit avec des jeux, la cérémonie des promesses, un spectacle, un souper italien et une soirée.
- Session de formation des moniteurs.
- Le camp du mois de juillet 1977 (du 30 juin au 10 juillet) se déroule à Frahan avec un camp de montage (27 juin au 29 juin) et un camp de démontage (11 au 13 juillet). Il compte 163 participants.
Le thème est « Les Gaulois ». Le chef de camp est Christian Bauthier assisté de Roberto Goretto.

1977-1978

- *Chef-organisateur* : Gabrys Jean-Pol.
 - *Aumôniers* : Pères Denis et Tallier.
 - *Economes* : Père Timmermans et Frère Georges.
 - *Secrétaire* : Damas Pierre-André.
 - *Animateurs formatifs* : Bachez Pierre, Mariscal Benoît.
 - *Chefs de sections appelés animateurs* : Horion Jacques, Rochefort Michel, Motola Pierre, Wanufel Jean-Pol, Debelder Eric, Goretto Bruno, Baclin Aimé.
 - Chaque animateur de section est secondé par deux assistants.
 - *Equipes* : quatorze patrouilles de Compagnons avec un chef de patrouille et un second réparties dans sept sections + un effectif extra Saint-Michel.
 - *Les noms des patrouilles* :
- Aigles face au vent et Sangliers à travers tout.**

Mouettes dans le vent et Goélands jusqu'aux cimes.
Cerfs agiles et Ecureuils joyeux.
Renards avec ruse et Panthères à l'affût.
Chevreuils sans peur et Eperviers toujours plus hauts.
Cobras aux aguets et Alouettes droit au but.

Buffles droit devant et Bisons ardents.

- Camp de formation à Frahan pendant le congé de Noël (22 au 27 décembre) et à Pâques. (24 au 29 mars).
- Le 26 novembre, réunion des anciens (instructeurs des sessions de moniteurs) au Collège.
- La fête des parents se déroule le 04 mars 1978 de 14.00 à tard dans la nuit avec des jeux, la cérémonie des promesses, un spectacle, un souper, projection de film (Oscar) et une soirée. Cette fête rapporte 104 206 francs avec 535 repas servis !
- Session de formation des moniteurs.
- Le camp du mois de juillet 1978 (du 29 juin au 09 juillet) se déroule à Frahan avec un camp de montage et un camp de démontage (10 au 12 juillet). Il compte 161 participants. Le thème est « Les Tziganes ». Le chef de camp est Christian Bauthier assisté de Jean-Pol Gabrys.

1978-1979

- *Chef-organisateur* : Mousty Philippe.
- *Aumônier* : Pères Denis.
- *Economes* : Père Timmermans et Frère Georges.
- *Chefs de sections appelés animateurs* : Damay Michel, Samain Hubert, Knoops Thierry, Eloy Christian, Depasse Alain, Paillet Pascal, Walravens Pierre et Meunier Dominique.
- Chaque animateur de section est secondé par deux assistants.
- *Equipes* : quatorze patrouilles de Compagnons avec un chef de patrouille et un second réparties dans sept sections + une première patrouille de Compagnons filles.
- *Les noms des patrouilles* :

Aigles et Sangliers.

Mouettes et Goélands.
Cerfs agiles et Ecureuils joyeux.
Renards et Panthères.
Chevreuils et Eperviers.
Cobras et Alouettes.
Buffles et Bisons.
Kangourous (patrouille de douze Compagnons filles dirigée par Dominique

Meunier, professeur au Collège)

- L'effectif se monte à 174 Compagnons et Compagnons filles (novembre 1978)
- Camp de formation à Frahan pendant le congé de Noël (23 au 26 décembre) et à Pâques. (24 au 29 mars).
- Alain Wanufel devient responsable du mouvement.
- La fête des parents se déroule le 17 février 1979 de 14.00 à tard dans la nuit avec des jeux, goûter, la cérémonie des promesses, un spectacle, un souper, projection de film (Les bidasses en folie) et une soirée.
- Le camp du mois de juillet 1979 (du 04 juillet au 14 juillet) se déroule à Frahan pour Les Compagnons. Il compte 127 participants. Le thème est « Les Indiens ». Le chef de camp est Alain Wanufel assisté de Philippe Mousty. Le camp des filles se déroule à Rochehaut dans une clairière près d'une petite maison appartenant (depuis un mois) à Pierre Jaindrain et à Françoise. Ce lieu doit être le même que celui du premier camp officiel des Compagnons en 1967 (?) Dominique Meunier est absent et deux cheftaines guides de Gosselies (Christine Gonfroid et Marie-Paule) la remplacent. Malheureusement, aucune trace du nombre de participants ni du thème de ce camp.

1979-1980

Très peu de documents permettent de détailler l'organigramme du mouvement. Dans le PoCoGo du mois de novembre 1979, on retrouve des nouveaux noms de patrouilles comme les Pumas, les Matous, les Guépards, les Mustangs, les Coccinelles (filles), les Alezans (filles), les Pandas, les Koalas, les Albatros (nom utilisé en 1969-70 puis abandonné), les Avocettes, les Ecureuils existent toujours mais sont devenus (sacrilège !) une patrouille de filles. En se basant sur le spécial camp, on peut supposer que :

- *Chef* : Alain Wanufel
- *Assistant-chef* : Pascal Paillet.
- *Aumônier* : Père Denis.
- *Economes* : Père Timmermans et Frère Georges.
- *Chefs de sections appelés animateurs* : Deschamps Thierry, Sollas Xavier, Jean-François Hoet, Nicaise Eric, Lemaire Pascal, (?)
- Chaque animateur de section est secondé par deux assistants.

- *Equipes* : douze patrouilles de Compagnons avec un chef de patrouille et un second réparties dans six sections + des (?) sections de Compagnons filles.
- La fête des parents se déroule le 23 février 1980 de 14.00 à tard dans la nuit avec des jeux, goûter, la cérémonie des promesses, un spectacle, un souper, projection de film et une soirée.
- Le camp du mois de juillet 1980 (du 02 juillet au 12 juillet) se déroule à Frahan pour Les Compagnons. Il compte 150 participants (garçons et filles).
Le thème est « Les Jeux Olympiques ». Le chef de camp est Alain Wanufel assisté de Pascal Paillet.
Le camp des filles se déroule à Rochehaut dans une clairière près d'une petite maison appartenant à Pierre Jaïndrain et à Françoise.
Des cheftaines guides de Gosselies (Cécile Gonfroid...) dirigent ce camp. Malheureusement, aucune trace du thème de ce camp mais les cuistots sont excellents (Michel Rochefort et Bruno Gorette.).

1980-1981

Très peu de documents permettent de détailler l'organigramme du mouvement mais en utilisant le spécial camp, on suppose que :

- *Chef* : Philippe Wanufel
- *Assistant-chef* : Nicaise Eric.
- *Aumônier* : Père Denis.
- *Economes* : Père Timmermans (aumônier des filles) et Frère Georges.
- *Chefs de sections appelés animateurs* : Sollas Xavier, Hoet Jean-François, Olivier, Didier, Boudelet Christian, Philippe.
- Chaque animateur de section est secondé par deux assistants.
- *Equipes* : douze patrouilles de Compagnons avec un chef de patrouille et un second réparties dans six sections + des (?) sections de Compagnons filles.
- Le 19/09/1980, soirée « souvenir du camp ».
- Camp de formation à Frahan pour les garçons et à Corbion pour les filles pendant les congés de Noël et de Pâques du 15 au 19 avril 1981.
- Le camp du mois de juillet 1981 (du 01 juillet au 11 juillet) se déroule à Frahan pour Les Compagnons et à Rochehaut pour les filles. Il compte 170 participants (garçons et filles).
Le thème « Les châteaux de Montragu et de Camelot ou la Chevalerie ». est commun aux deux camps. Le chef de camp, chez les garçons est Philippe Wanufel assisté de Eric Nicaise et chez les filles, la responsable est Catherine Morue.

1981-1982

Très peu de documents permettent de détailler l'organigramme du mouvement mais en utilisant le spécial camp, on suppose que :

- *Chef* : Philippe Wanufel pour les garçons
- *Assistant-chef*. (?)
- *Aumônier* : Père Denis.
- *Economes* : Père Timmermans (aumônier des filles) et Frère Georges.
- *Chefs de sections appelés animateurs* : chez les garçons, Degrevé Emmanuel, Boudelet Christian, Pirard François-Marie, Michel, Vincent, Philippe.
Chez les filles Morue Catherine et Convens Jean-Marc...
- Chaque animateur de section est secondé par deux assistants.
- *Equipes* : douze patrouilles de Compagnons avec un chef de patrouille et un second réparties dans six sections + deux sections de filles.
- Le 02/10/1981, réunion traditionnelle d'après camp.
- Une nouvelle revue voit le jour et remplace le PoCoGo. Celle-ci se nomme La Source et le premier numéro paraît le 23/10/1981.
- Dans le numéro de la revue La Source du 21/01/1982, le Père Denis écrit un article intitulé « Pour un temps de crise » où il dit que « notre mouvement, lui aussi, passe par un temps de crise ».
- Camp de formation pendant les congés de Noël et de Pâques.
- La fête des parents se déroule le 13 mars 1982 de 14.00 à tard dans la nuit avec des jeux, goûter, la cérémonie des promesses, un spectacle, un souper et une surprise !
- Dans le numéro de La Source de mai 1982, un article signé par le secrétaire Bruno Laline signale « un certain relâchement de la discipline dans certaines patrouilles... ».
- Le camp du mois de juillet 1982 (du 01 juillet au 11 juillet) se déroule à Frahan pour Les Compagnons et à Corbion pour les filles. Il compte 156 participants (garçons et filles).

Le thème « La Préhistoire » est commun aux deux camps. Le chef de camp, chez les garçons est Philippe Wanufel et chez les filles, les responsables sont Jean-Marc Convens et Catherine Morue.

1982-1983

Très peu de documents permettent de détailler l'organigramme du mouvement mais en utilisant le spécial camp, on suppose que :

- *Chef* : Philippe Wanufel pour les garçons
- *Assistant-chef* : (?)
- *Aumôniers* : Père Denis et Père Timmermans.
- *Chefs de sections appelés animateurs* : chez les garçons, Parmentier Jean-Luc, Wanufel Stéphane, Hoet Jean-François, Vanderbeck François, Denoncin luc, Braeckman Rudy et pour les filles, Geneviève.
- *Equipes (au camp)* : douze patrouilles de Compagnons avec un chef de patrouille et un second réparties dans six sections + une section de filles.
- Chaque animateur de section est secondé par deux assistants.
- La fête des parents se déroule le 12 mars 1983 de 14.00 à tard dans la nuit avec des jeux, goûter, la cérémonie des promesses, un spectacle, un souper et un concert du groupe Argedene.
- Le camp du mois de juillet 1983(du 02 juillet au 12 juillet) se déroule à Frahan pour Les Compagnons et pour les filles. Il compte 138 participants (garçons et filles). Le thème est « Les voyageurs de la mer ». Le chef de camp est Philippe Wanufel.

1983-1984

Un seul document est disponible : le PoCoGo spécial camp (le monde magique de la forêt). 105 participants y étaient inscrits.

La structure du mouvement durant cette année est impossible à reconstituer à partir de ce document. Il semblerait y avoir quatre sections de garçons.

1984-1985

La structure du mouvement durant cette année est impossible à reconstituer. À la suite de dissensions entre les chefs, le camp n'aura pas lieu et le mouvement cesse d'exister 19 ans après sa reprise en main par le Père Denis et Michel Lapraille.

Remarque :

Cet essai n'a pas d'autre prétention que de rassembler des informations contenues dans des documents écrits du mouvement pour en établir une chronologie. Cependant, malgré toute mon attention, il est certain que des erreurs de noms, de dates ou d'événements ont pu se glisser. Malheureusement, pour certaines périodes, il manque cruellement de documents écrits. De plus, certains témoignages oraux dont je n'ai pas tenu compte ici contredisent parfois les écrits. Mon souhait est que cet essai puisse être le début d'une récolte d'informations qui permettraient d'affiner l'historique du mouvement Compagnon.
